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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
CONVENIOS CON PERIÓDICOS  
 
CREAN CONVENIO DE TARIFAS PARA ELECCIONES DE 2018 
Por Víctor Polenciano y Guadalupe Flores 
El IEEQ y El Universal Querétaro celebraron una firma de convenio en materia de acceso igualitario a tarifas 
comerciales de los medios de comunicación impresos para los partidos políticos, coaliciones y candidatos 
independientes. La firma fue realizada en las instalaciones de nuestra casa editorial por el director José Antonio 
Gurrea Colín y el presidente consejero (sic) del IEEQ, Gerardo Romero Altamirano. Con la sinergia se busca que de 
cara al proceso electoral 2018, se garantice que los costos de promoción y publicidad sean iguales para todos los 
partidos políticos, así como para candidatos independientes, con la finalidad de que haya igualdad de condiciones 
en la contienda. “Se trata de que el piso esté parejo y que los precios a los diferentes candidatos, sean de partido 
político o independiente, les cueste lo mismo. Esto tiene que ver con la equidad en la contienda. Años atrás esto no 
era así y podía haber tarifas diferenciadas, lo que provocaba que no hubiera piso parejo en este sentido”, explicó el 
consejero. Consideró que las elecciones de 2018 serán las más grandes y complejas en la historia de México, ya que 
nunca había sucedido que 30 entidades tuvieran elecciones locales; afirmó que será una elección muy competida 
debido al número de partidos políticos que estarán contendiendo. Romero Altamirano informó que el IEEQ ya se 
prepara para los comicios mediante capacitación constante, para que la gente conozca cuáles son las etapas que se 
van a desarrollar y su fundamento legal. El consejero dijo que la participación ciudadana es importante, por ello 
pidió a los electores que se mantengan informados. Un medio plural. José Antonio Gurrea destacó el enfoque plural 
de El Universal Querétaro, un medio en el que caben todas las ideologías políticas. Muestra de ello, son los espacios 
donde exponen sus ideas militantes del PAN, PRI, PRD, Morena y Nueva Alianza. (EUQ, 2) 
 
PRD 
 
TRIBUNAL ELECTORAL RESUELVE ASUNTOS VINCULADOS CON EL PRD Y SU DIRECTIVA ESTATAL 
El Tribunal Electoral del Estado de Querétaro (TEEQ) dio resolución a seis juicios locales de los derechos político-
electorales. Durante la sesión pública del 9 de noviembre, determinó que será un órgano interno del Partido 
Revolucionario Democrático (PRD) el que resuelva el conflicto interno que existe dentro del partido. El Pleno del 
Tribunal Electoral resolvió acumular todos los expedientes y revocar los acuerdos emitidos por el Director 
Ejecutivo de Asuntos Jurídicos del IEEQ, ordenando que sea el Consejo General quien emita los acuerdos 
pertinentes en los términos que marca la ley. Los magistrados del TEEQ declararon improcedente la vía de salto de 
instancia en ambos medios de impugnación y reencauzarlos a la Comisión Nacional Jurisdiccional del PRD, pues no 
se encontró declaración de la supuesta incapacidad para resolver las controversias, así como ninguna otra 
causa que justificara el salto de instancia solicitada por los promoventes. 
 
http://amqueretaro.com/queretaro/congreso/2017/11/09/tribunal-electoral-resuelve-asuntos-vinculados-prd-
directiva-estatal 
 
PRD DEBE ARREGLARSE 
Por Patricia López  
El TEEQ resolvió que sea el órgano jurisdiccional del PRD el que resuelva la situación sobre la presidencia estatal 
del partido, para agotar todas las instancias internas, detalló la presidenta del organismo electoral, Magistrada 
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Gabriela Nieto Castillo. Durante la sesión del TEEQ se resolvió un cúmulo de asuntos en relación al PRD y su 
dirigencia estatal, por lo que los magistrados determinaron que debe ser la Comisión Nacional Jurisdiccional 
perredista la que debe de tomar una determinación sobre el tema (…) En el amparo, se pedía la intervención del 
TEEQ, para resolver el asunto porque el órgano jurisdiccional estaba incapacitado por el sismo del 19 de 
septiembre. El caso se encontraba en los recursos identificados con los números 25 y 26, en los que se pretendía 
utilizar la vía “salto de instancia”, de manera que no se trataran de forma intrapartidaria, sino que resolviera el 
IEEQ de manera directa. De manera adicional, se resolvió que el Director Jurídico del IEEQ carece de competencia 
para manifestarse respecto a una dirigencia, por lo que le corresponde al Consejo General asumir una postura, 
después de que el PRD agote las instancias de justicia internas. (DQ, 10)  
 
COLUMNA ASTERISCOS 
Lavar en casa. El Tribunal Electoral del Estado de Querétaro le regresó el balón al PRD y revocó los acuerdos del 
director ejecutivo de Asuntos Jurídicos del IEEQ. Así, será la Comisión Nacional Jurisdiccional del PRD la que 
determine quién es su dirigente en Querétaro. Si entre ellos no se ponen de acuerdo, se ve difícil que logren una 
alianza local para 2018. (AM, 8) 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 
MARCO JURÍDICO A PRUEBA EN PROCESO ELECTORAL 2018: FDS  
Por Marittza Navarro 
En el marco jurídico del país se pondrá a prueba con el proceso electoral 2018, afirmó el gobernador Francisco 
Domínguez Servién, quien inauguró el Encuentro empresarial 2017, organizado por la Confederación Patronal de 
la República Mexicana. El evento tiene lugar en el QCC en donde se tratan temas sociales públicos y económicos.  
(EUQ, 4) 
 
MARCO CONSTITUCIONAL A PRUEBA EN COMICIOS  
Por Andrea Martínez 
El próximo año se pondrá a prueba el marco constitucional en materia político electoral en las elecciones más 
grandes, competidas y costosas en la vida democrática del país, sostuvo el gobernador Francisco Domínguez 
Servién. Realizó este señalamiento en el marco de la inauguración del encuentro empresarial de la Confederación 
Patronal de la República Mexicana (Coparmex) Querétaro 2017, titulado “2018-2024: Compromisos y Exigencias 
impostergables”. (CQ, 8) 
 
COPARMEX PIDE CLIMA POSITIVO A CANDIDATOS 
Por Andrea Martínez 
El presidente nacional de COPARMEX, Gustavo A. de Hoyos, pidió a los aspirantes a las candidaturas 
independientes un clima de construcción que motive la participación ciudadana en México. Esto luego de que se 
encuentran en el proceso de recabar firmas para poder aparecer en las boletas electorales de 2018. De esta forma, 
señaló que es natural que existan imperfecciones en este ejercicio, al que calificó de insólito en el país. No obstante, 
sostuvo que pueden ser mejoradas, como es el caso de la plataforma digital. (CQ, 4) 
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“EN 2018 SE VIVIRÁN MUCHAS FAKE NEWS” 
Por Lenin Robledo 
De cara al proceso electoral 2018, en México se vivirá una cadena de “fake news” o noticias falsas en torno a las 
figuras de los candidatos a puestos populares, alertó el diputado local independientes Pedro Kumamoto, durante 
su participación en el Encuentro Empresarial 2017.  (EUQ, 6) 
 
ANUNCIAN ESTUDIO SOBRE LAS ELECCIONES DEL PRÓXIMO AÑO 
Por Luz María Barrero 
Mexicanos contra la Corrupción y la Impunidad elaborará un estudio sobre las elecciones de 2018 en las que se 
prevé participen la mayor candidatos independientes de la historia, adelantó Claudio X. González Guajardo, co-
fundador y presidente de esta asociación nacional, pero no detalló sus ejes estructurales. (EUQ, 7) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN 
 
PAN DEBE IR SOLO EN ELECCIÓN DE 2018: DOMÍNGUEZ SERVIÉN 
El PAN presuntamente podrá conformar el Frente Ciudadano por México para la elección local en Querétaro en el 
supuesto de que se llegue a un acuerdo con el PRD y MC, consideró el gobernador Francisco Domínguez Servién. 
“Muy probablemente en Querétaro el PAN vaya solo y si hay posibilidad de acuerdo dejaremos sumar a un partido 
en lo local”, subrayó. (CQ 4, EUQ 4) 
 
PAN DESCARTA ALIANZAS PARA 2018 
Por Patricia Spíndola 
El Partido Acción Nacional (PAN) no necesita establecer algún tipo de alianza para las elecciones del próximo año, 
declaró el gobernador del estado de Querétaro, Francisco Domínguez Servién. Señaló que en 2015 la estrategia del 
partido fue ir de manera independiente y funcionó, por lo que no ve razón para hacer un cambio. “Si hay 
posibilidad de acuerdos podríamos subir alguno, pero desde mi punto de vista va ganando que en Querétaro se 
repita lo de 2015. Fuimos solos, se ganó prácticamente todo y la fórmula se podría repetir en la parte de 
Querétaro” y señaló que aunque cada entidad decidirá su modo de actuar, pero que en Aguascalientes y Baja 
California Sur han manifestado una postura similar. (AM, 3) 
 
NO CONOZCO A LÓPEZ OBRADOR: GOBERNADOR DE QUERÉTARO  
Por Andy Martínez 
El mandatario estatal, Francisco Domínguez Servién, señaló que no conoce a Andrés Manuel López Obrador, por lo 
que descartó, tener que ver con las peleas al interior de Morena. “Yo al señor no lo conozco cada que viene se pelea 
su partido aquí. Y ayer dijo que las peleas eran ocasionadas por mi culpa, la verdad no”, recalcó. Esto luego de que 
durante su visita al municipio de Colón, López Obrador señaló que los gobiernos federal y local del PAN, están 
inmiscuidos y tienen que ver con las supuestas manifestaciones al interior de Morena en Querétaro. (Q) 
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PRI 
 
RUIZ TOMA PROTESTA A DELEGADOS DEL PRI 
El presidente del Comité Directivo Estatal (CDE) del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Juan José Ruiz 
Rodríguez, lideró la Toma de Protesta de los Delegados Políticos Estatales realizada en las instalaciones de la 
Confederación Nacional Campesina (CNC) en la entidad. El líder priista, ante dirigentes de sectores y 
organizaciones, presidentes y secretarios generales de los 18 comités municipales del Revolucionario Institucional, 
hizo énfasis en que pronto vendrán tiempos de definiciones políticas y de elegir candidatas y candidatos, por lo 
que los exhortó a continuar en la unidad, fortaleza e institucionalidad. Los priistas unidos, dijo, sabremos transitar 
en la ruta de la unidad y de la alturas de miras en el proceso electoral 2018, “en Querétaro estamos listos para el 
2018 y aquí vamos a dar buenas cuentas siempre unidos, siempre combativos, siempre decididos a luchar por 
nuestro estado”. (DQ 7, N 1 y 5) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: PANCHO NO QUIERE FRENTE 
Por Laura Banda Campos 
Luego de advertir condiciones en Querétaro para que el Partido Acción Nacional (PAN) enfrente sólo la contienda 
electoral del 2018, el gobernador Francisco Domínguez Servién dijo también que no es totalmente necesario que 
vaya un militante del partido como candidato. Recordó que Acción Nacional siempre ha sido un partido 
democrático, por lo que no es necesario que vaya un militante como su candidato, tal como sucedió en 2015 con 
Mauricio Kuri González en Corregidora. En entrevista, el mandatario informó que por el momento no se ha 
definido en el partido blanquiazul si va solo o con el Frente Ciudadano, como sucederá a nivel federal, con los 
partidos PAN, PRD y Movimiento Ciudadano. Indicó que es muy probable que en Querétaro Acción Nacional vaya 
solo, y que además repita la fórmula de candidatos ciudadanos. (DQ, principal) 
 
EUQ: ESTADO IGNORA CUÁNTOS ASILOS OPERAN, ADVIERTEN 
Por Paulina Rosales  
El estado carece de registros sobre cuántos asilos o instituciones dedicadas a la atención del adulto mayor existen, 
debido a que muchos operan sin contar con la documentación jurídica para proteger a este sector, alertó la 
diputada priista Leticia Mercado Herrera. (EUQ, principal) 
 
AM: INGRESO POR PREDIAL AUMENTARÁ 3% EN 2018 
Por Haydé Ruiz  
En 2018 se recaudarán al menos 300 mdp más que en el presente año por concepto de impuesto predial, estimó 
Rubén Álvarez Lacuma, secretario de Finanzas. (AM, principal) 
 
N: APEO RURAL Y UAQ 
Por Tina Hernández  
El gobernador Francisco Domínguez Servién, en compañía de la rectora electa de la UAQ, Teresa García Gasca, 
entregó el Centro de Extensión e Innovación Regional de la UAQ y apoyos a productores del campo con una 
inversión de 18 millones 670 mil pesos. (N, principal) 
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CQ: SAN JUAN DEL RÍO DEBE 6 MILLONES 
Por Gaby Hernández 
Por el adeudo de casi 6 mdp en servicios médicos, proveedores del municipio de San Juan del Río, preparan el 
embargo a la presidencia municipal. El secretario de Administración, Enrique Fernández de Cevallos, aseguró que 
este pendiente tiene más de cinco años. (CQ,  principal) 
 
CQRO: IDENTIFICAN ESPECIALISTAS CAUSAS DE INUNDACIÓN 
Integrantes del Colegio de Ingenieros, Directores Responsables de Obra, Corresponsables y Especialistas de la 
Ingeniería del Estado de Querétaro A.C. (CIROCEQ) identificaron -con base en un estudio técnico que llevaron a 
cabo- tres causas que provocaron las inundaciones del pasado 26 y 27 de septiembre en Juriquilla y el Pueblo de 
Jurica. (CQRO, principal) 
 
PA: RECHAZA UAQ 14 MIL 
Por Sergio Venegas Alarcón 
A pesar de las limitaciones presupuestales que le hacen rechazar a siete de cada 10 aspirantes, más de 14 mil este 
año, la UAQ está cerrando el año en el top ten de la educación superior en México, con el sexto lugar por sus 
posgrados de excelencia, con más de tres mil alumnos y más de mil 200 becarios Conacyt, compitiendo con la 
UNAM, el Politécnico Nacional y otras instituciones, expuso el rector Gilberto Herrera Ruiz a través de la 
radiodifusora universitaria. (PA, principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
EXIGE FDS DEBATE AMPLIO Y RESPETABLE  
Por Laura Banda 
Ante el próximo proceso electoral, el gobernador del estado, Francisco Domínguez Servién hizo un llamado para 
promover desde ahora un debate amplio responsable, tolerante e incluyente. Al encabezar la inauguración del 
Encuentro Empresarial de la Coparmex Querétaro 2017, que reúne a representantes de los más de 60 centros 
empresariales del país y al frente de estos su dirigente, Gustavo de Hoyos Walter y los alcaldes metropolitanos, 
expresó la necesidad por responder al derecho de los ciudadanos a estar debidamente informados, impulsando 
una sociedad que exija pero que también se involucre, consolidando una atmósfera incluyente en la entidad. (DQ) 
 
SON TIEMPOS DE REFLEXIÓN, COINCIDEN FD Y COPARMEX  
Por Tina Hernández 
En el Encuentro Empresarial de la Coparmex “2018-2024: Compromisos y exigencias Impostergables” el 
gobernador Francisco Domínguez Servién y el presidente de la Coparmex, Gustavo de Hoyos, señalaron que México 
cruza por momentos económicos y políticos que merecen la reflexión de gobierno y ciudadanía para trabajar por el 
bien común. (N) 
 
UAQ RECIBE 10 MDP PARA EL CENTRO DE INNOVACIÓN  
El Campus Amazcala de la UAQ recibirá una inversión de 10 mdp para ampliar la infraestructura de las 
instalaciones del Centro de Extensión e Innovación Regional (CEIR), el cual inauguró este jueves el gobernador 
Francisco Domínguez Servién en compañía de la rectora electa de la universidad y directora de la Facultad de 
Ciencias Naturales, Teresa García Gasca. El mandatario detalló que con este recurso extraordinario la suma total de 
la inversión en el CEIR es de 15.8 millones para infraestructura y capacitación para quienes la necesiten. “Se 
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agregó más infraestructura para ampliar la oferta universitaria, para brindar espacios más dignos a alumnos, 
maestros y extensionistas”. (AM, EUQ, CQRO, DQ) 
 
TEMA DE SESEQ EN MANOS DE LA FISCALÍA  
Por Tina Hernández 
El caso de la presunta agresión a una enfermera de la Seseq en competencia de la FGE, manifestó el gobernador 
Francisco Domínguez Servién.  (...) Confío en la situación se resuelva en beneficio de los trabajadores del Estado, 
así como de la equidad de género. (N) 
 
PUBLICIDAD CONCESIONADA  
Por Eduardo Hernández 
Tanto la estación de transferencia Balvanera como las estaciones centrales del nuevo sistema de transporte 
Qrobús contarán con espacios publicitarios que le permitirá a la empresa concesionaria dar mantenimiento, 
limpieza y vigilancia a la nueva infraestructura. El jefe de la Oficina de la Gubernatura, Luis Bernardo Nava 
Guerrero refirió que la concesión de la Estación Balvanera y el tiempo para su operación es un trámite 
administrativo que está bajo el IQT y no puede confirmar si será la misma empresa encargada de la seguridad en 
las estaciones centrales. (DQ) 
 
GOBIERNOS ESTATAL Y MUNICIPAL RECIBIERON RECLAMACIONES POR DAÑOS PATRIMONIALES DEBIDO A 
MUERTE DE TAXISTA EN SOCAVÓN 
Por Carmen Galván 
Reclamaciones por daños patrimoniales fueron presentadas ante Gobierno del Estado y el Municipio de Querétaro 
por la muerte del joven taxista, quien falleció en el socavón de Paseo Camelinas tras las lluvias del 26 y 27 de 
septiembre, declaró Mónica Plaza Martínez, abogada de la familia del taxista. Además, señaló que Secretaría de 
Desarrollo Urbano y Obras Públicas a través de una notificación que les hizo llegar, aceptó una concurrencia de 
responsabilidades entre el Municipio de Querétaro por tal hecho. (CI) 
 
SECTOR DE TECNOLOGÍAS ES 2% DEL PIB: DEL PRETE  
En el sector de tecnologías de la información representa casi el 2% del Producto Interno Bruto (PIB), además de 
que crecen a un ritmo de 3% anualmente, informó Marco del Prete Tercero, titular de la Sedesu. Durante el acto 
protocolario en el cual se dio a conocer la ampliación de Solser Sistem, empresa queretana fundada en 2001 que se 
dedica a la generación de soluciones de tecnologías innovadoras y desarrollo de software, el funcionario dijo que 
en Querétaro operan 150 compañías de este sector que dan empleo a más de 15 mil queretanos. (EUQ, AM, DQ, N) 
 
PROPONE CECA ANTIDOPING OBLIGATORIO A JÓVENES EMBARAZADAS  
Guillermo Tamborrel Suárez, titular del CECA, se pronunció a favor de una reforma a la Ley de Salud del estado 
para que las jóvenes embarazadas sean sometidas obligatoriamente a un examen antidoping, a fin de detectar 
alguna eventual adicción y proteger de manera temprana y oportuna a los bebés nonatos. (EQ) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
APRUEBA CONGRESO REFORMAS AL CÓDIGO CIVIL ESTATAL PARA PROTEGER A ADULTOS MAYORES  
La Comisión de la Familia de la LVIII Legislatura, aprobó el Dictamen de la “Iniciativa de Ley que reforma los 
artículos 1503 y 1505 del Código Civil del Estado de Querétaro”, con la que se busca avanzar en la protección 
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efectiva de los derechos humanos de los adultos mayores y en el bienestar familiar. En sentido, explicó que en 
dicha propuesta se expone la figura del ‘usufructo vitalicio’ para en caso de régimen de separación de bienes y 
cuando exista un solo bien inmueble producto de una herencia, a fin de que el cónyuge que sobrevive, pueda seguir 
usando y disfrutando el bien producto del matrimonio, en forma vitalicia y gratuita. (CQ, AM) 
 
HABRÍA ALZA DE APENAS 2% AL PRESUPUESTO 2018  
Por Patricia López 
El presidente de la Comisión de Planeación y Presupuesto de la legislatura local, diputado Eric Salas González, 
estimó que el presupuesto federal para el gobierno del estado podría crecer apenas entre dos y tres por ciento en 
el 2018. A partir de esos incrementos se establecerán los proyectos concretos que recibirán apoyo en el 2018, 
aunque los rubros de mayor atención serán seguridad transporte y salud. (DQ) 
 
DIPUTADO PROMETE INICIATIVA PARA CRECIMIENTO ORDENADO  
Por Esmeralda Trueba 
El presidente de la Comisión de Planeación y Presupuesto en la LVIII Legislatura del Estado de Querétaro, Eric 
Salas González, se comprometió con habitantes de Jurica y Pueblo de Jurica a promover el crecimiento ordenado 
de la ciudad, a través de una iniciativa de Ley (o modificación) que obligue a las autoridades trabajar en un plan 
maestro con plazos bien establecidos. (CQRO) 
 
BUSCAN DIPUTADOS USUFRUCTO VITALICIO PARA CÓNYUGE QUE SOBREVIVE  
Con el fin de garantizar el derecho a la vivienda de un cónyuge a la muerte de su pareja, los diputados Leticia 
Mercado Herrera, Juan Luis Íñiguez Hernández y Verónica Hernández Flores, aprobaron en sesión de la Comisión 
de la Familia de la LVIII Legislatura del estado, la ‘Iniciativa de Ley que reforma los artículos 1503 y 1505 del 
Código Civil del Estado de Querétaro’. (CQRO) 
 
MAURICIO ORTIZ PROAL SE UNE A “YO X LA UAQ”  
Por Iris Mayumi 
Otorgar un 3 por ciento del presupuesto estatal fijo a la UAQ es una propuesta viable si se analiza y disminuye el 
gasto corriente y otras áreas, señaló el diputado local, Mauricio Ortiz Proal, al firmar la iniciativa estudiantil “Yo x 
la UAQ”, que busca que los miembros de la LVIII Legislatura estatal apruebe la solicitud para dar dicho porcentaje 
a la casa de estudios. (DQ) 
 

PODER JUDICIAL 
 
VINCULAN A PROCESO A PAREJA DE HOMICIDIOS  
Por Andrea Martínez 
En cuatro meses se llevará a cabo la audiencia intermedia para el desahogo de pruebas en el caso de la joven 
mutilada en el municipio de San Juan del, Río, informó Consuelo Rosillo Garfias, Presidenta del Tribunal Superior 
de Justicia. El hecho ocurrió luego de que el miércoles fue vinculada a proceso y se le decretó prisión preventiva 
oficiosa a la pareja involucrada en el asesinato. (CQ) 
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MUNICIPIOS 
 
CAPITAL DE QUERÉTARO INCREMENTARÁ 5.5%  
El Producto Interno Bruto (PIB) de la capital de Querétaro cerraría el año con un crecimiento de 5.5%, en 
comparación con el desarrollo que reportó en el 2016, de acuerdo con la administración municipal. La capital del 
estado reporta un PIB per cápita de 249,000 pesos, 114% más que el indicador nacional, expuso el presidente 
municipal, Marcos Aguilar Vega. (EE, N) 
 
SE REÚNEN RECTORA Y MAV  
El alcalde capitalino Marcos Aguilar Vega se reunió con la rectora electa de la UAQ, Teresa García Gasca, para 
intercambiar ideas a favor de la educación y la UAQ. (EUQ) 
 
DISCRIMINAN A LAS MUJERES ADICTAS EN PINAL DE AMOLES  
Por Irán Hernández 
Guillermo Tamborrel Suárez, titular del CECA, informó que se invertirán 100 mil pesos, en un centro varonil para 
atención de adicciones regional en Pinal de Amoles, mientras que los casos de las mujeres con alguna adicción se 
deberían atender en otros municipios alejados. “Lamentablemente no pudimos convencer a nadie de que instalara 
uno femenil para adultos, están acudiendo a la zona de San Juan del Río e inclusive a Ezequiel Montes, en Bernal”, 
puntualizó. (CQ) 
 
REQUIERE HUIMILPAN MÁS POLICÍAS  
Por Laura Valdelamar 
El municipio de Huimilpan, continúa a la espera de que lleguen más elementos a la corporación de Seguridad 
Pública y Tránsito Municipal dijo su titular Jorge Inés Cruz Mendoza, quien abundó que quienes han llegado no 
cumplen con el perfil que se requiere para integrarse a sus filas. (N) 
 
PREVÉ MUNICIPIO 3% MÁS DE RECAUDACIÓN POR CONCEPTO DE PREDIAL EN 2018  
Por Alma Gómez  
Para 2018, el Municipio de Querétaro proyecta recaudar 3% más de impuesto predial en comparación con este 
año, aseveró el secretario de Finanzas del estado, Rubén Álvarez Lacuma. Por otro lado, mencionó que este año 
recaudaron 900 mdp y para 2018 esperan lograr 930 mdp. (EUQ) 
 
DEUDA CAPITALINA BAJÓ 50%  
Por -Verónica Ruiz 
El secretario de Finanzas del Municipio de Querétaro, Rubén Álvarez Lacuma, informó que actualmente la deuda 
municipal bajó un 50 por ciento, al pasar de 180 millones de pesos a 93 millones de pesos. Destacó que el 
municipio capitalino tiene finanzas sólidas y sanas: “estamos teniendo el efecto financiero más favorable para 
cualquier estado municipio”. (DQ) 
 
PREVÉN INVERSIÓN DE 100 MDP EN TELEFÉRICO  
Por Hilda Navarro 
El teleférico que pretende impulsar el gobierno de El Marqués para acercar el turismo y la economía de la 
demarcación estará listo el siguiente año, aseguró el alcalde Mario Calzada Mercado, luego de casi dos años de 
gestión con los inversionistas. (CQ) 
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AMAGAN COMERCIANTES CON PLANTÓN EN PLAZA DE ARMAS  
Por Hilda Navarro 
Cerca de 200 personas del Movimiento Democrático Queretano Francisco Villa se conglomeraron en Plaza de 
Armas para solicitar la intervención del gobierno del estado en la reinstalación de 48 comerciantes que fueron 
desalojados de la Alameda Hidalgo desde hace un año cuatro meses. Roberto Rodríguez, secretario general del 
movimiento, indicó que actualmente los comerciantes no tienen un lugar seguro para vender y sus familias lo 
resienten económicamente. (CQ) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
CORRUPCIÓN AFECTA A 73% DE LOS QUERETANOS: MCCI  
Por Jorge Cano 
Falta mucho por hacer para resolver el problema de la corrupción y aunque Querétaro es el único estado en haber 
implementado un Sistema Anticorrupción, 73% de los queretanos padece las consecuencias de este problema, 
manifestó Claudio X. González Guajardo, fundador de México Contra la Corrupción y la Impunidad (MCCI).(...) El 
gobernador FDS encabezó la inauguración del evento Encuentro Empresarial 2017 de la Coparmex 2018-2024/ 
“compromisos y exigencias impostergables” y destacó la necesidad de promover un debate amplio, responsable, 
tolerante e incluyente, ante el panorama de 2018. (AM) 
 
NO ACTUALIZACIÓN GENERARÍA REZAGO INCONTROLABLE: ESFE  
Por Mónica Gordillo 
La no actualización de las tablas de valor unitario de suelo y construcción por parte de los Gobiernos Municipales 
podría generar un rezago incontrolable, aseveró el titular de la Entidad Superior de Fiscalización del Estado 
(ESFE), Rafael Castillo Vandenpeereboom. “La recomendación que se ha dado durante todos los años ha sido que la 
actualización de las tablas de valor significa actualizar el valor catastral con el valor comercial de las tierras. 
Siempre hemos impulsado que se lleven a cabo estas actualizaciones para poder tener la realidad en número o en 
catastro lo más cerca posible”, dijo. (CQRO) 
 
PREFERIBLE DOS O SEIS AÑOS SIN TLCAN, QUE LOGRAR UN MAL ACUERDO: COPARMEX  
Es preferible la cancelación del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN), en vez de lograr un 
acuerdo en detrimento de México, aseveró el presidente de la Confederación Patronal de la República Mexicana 
(Coparmex), Gustavo de Hoyos Walther. El sector empresarial, dijo, está a favor de la continuidad del tratado 
trilateral, pero en desacuerdo con un tratado condicionado. Un periodo de dos a seis años sin TLC -según sea el 
tiempo de permanencia de Donald Trump al frente de la Casa Blanca-, es preferible, argumentó de Hoyos Walther. 
(EE, EUQ, DQ) 
 
FUEGO AMIGO  
¿De izquierda? ¡Sí, protesto! Ofir Aragón, presidente del Colegio de Abogados Litigantes (oficial) fue electo ayer y 
protestó con la mano izquierda, igual que otros miembros de su directiva.  ¿Será válido ese juramento? Es 
pregunta.  (PA) 
 
ERNESTO GÓMEZ DEJA LEGADO EN PERIODISMO  
A las 09:00 horas del 8 de noviembre, falleció el empresario y fundador de esta casa editorial, Ernesto Gómez, 
quien fuera benefactor y promotor de sitios de asistencias. Luego de leer un libro titulado “El reino y el poder” -que 
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narra la historia del periódico estadounidense New York Times- tuvo la idea de fundar e iniciar el proyecto del 
Periódico AM que tuvo su primera impresión durante 1978 en León, Gto. Su medio fue adoptado por los estados de 
Hidalgo, San Luis Potosí y Querétaro. (AM) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
BAJO RESERVA  
Viento en popa. Nos dicen que la nueva relación entre el gobierno del estado y la UAQ y su nueva rectora camina 
‘viento en popa’. Este jueves, el gobernador FDS estuvo en el campus Amazcala, que pertenece a Ciencias Naturales, 
un evento en el que Gilberto Herrera brilló por su ausencia. Lo cierto es que Tere estará cada vez más inmersa en 
los asuntos oficiales de la universidad y desde ahora está tomando su lugar como la representante de la máxima 
casa de estudios. Todo listo para el corte de listón. Nos dicen que desde hace algunos días ya se reparten entre los 
funcionarios de las diferentes dependencias gubernamentales, las invitaciones para asistir a la inauguración del 
Centro de Asistencia Social Carmelita Ballesteros, ubicado en la lateral de la autopista México-Querétaro, casi 
frente al estadio Corregidora. Nos comentan que desde septiembre pasado ya se tenía en agenda su apertura, pero 
por cuestiones de logística se fue retrasando, sin embargo, ya quedó definido para que el 14 de noviembre se haga 
el corte del listón inaugural. (EUQ, 2) 
 
ASTERISCOS  
BAJA. Fernando Reza, magistrado del Tribunal Colegiado en Materia Administrativa y del Trabajo en Querétaro, 
fue dado de baja hace varios días por el CJF, tras ser investigado por presunto acoso sexual. Además de la gravedad 
de la posible falta, sospechan que fue quien, en su momento, echó la mano en el Centro Cívico para contener tanto 
amparo que se venía por gratuidad. ¿Será? AUSENTE. A pesar de estar incluido en el programa, el todavía rector de 
la UAQ, Gilberto Herrera Ruiz, no asistió a la inauguración del Centro de Extensión e innovación Regional. El evento 
fue encabezado por el gobernador FDS, y al parecer, la relación con la rectora electa, Teresa García, es buena, lo 
que podría significar buenos augurios para la casa de estudios. OÍDOS DE CANTINERO. Al diputado Eric Salas 
parece que le viene flojo lo que le digan de él. Su compañera legisladora Herlinda Vázquez de Morena, le llamó 
insensible por no tomas en cuenta las firmas de los universitarios para apoyar el presupuesto de la UAQ. Ayer, 
Salas volvió a declarar que pueden enviar “una o cientos” de formas, pero no serán una variable para aprobar más 
o menos recursos. MEJOR SOLOS. Como en respuesta, ayer el gobernador FDS descartó que el PAN vaya en alianza 
a los próximos comicios. Si en 2015 les funcionó ir solos, ve la necesidad de repetir la fórmula esta vez. Eso sí, no 
descartó la posibilidad de abanderar candidaturas ciudadanas. ¿Es idea nuestra o Darío Malpica conjuga esas dos 
características mencionados por `Pancho’?. (AM, 1 y 8) 
 
EXPEDIENTE Q  “EN SUS MARCAS…” 
Por Adán Olvera 
Priistas ayer dieron su grito de arranque de competencia, discursos que conforme pasen los días serán más críticos 
y más aguerridos en contra de sus adversarios políticos, Juan José Ruiz presidente del Comité Directivo Estatal del 
Partido Revolucionario Institucional (PRI) sin llamar por su nombre a nadie, mandó varios mensajes con carga 
política electoral. “El PRI construye, a diferencia de aquellos que sólo se dedican a destruir y criticar; aquí está el 
PRI que piensa en el futuro, a diferencia de aquellos que solamente piensan en el pasado”. También puntualizó que 
en Querétaro “ni alianzas contra natura ni mesías iluminados”. Esta última parte le puede quedar al “mesías de 
petatiux” de Corregidora, Ricardo Astudillo, que a toda costa quiere engañar a los militantes priistas, con el cuento 
de que es el “bueno” cuando todos saben que es más malo, que una agua de sandía en una resaca. Ruiz refiriéndose 
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a los panistas sin decir quién, ayer los despidió: “Despidamos con alegría a los que ya se van, a los que nunca 
debieron de volver y a los que jamás habrán de regresar, es decir, aquellos que sólo llegaron a nuestros municipios 
a aprovecharse y a servirse de ellos”. El llamado frente opositor del PAN y el PRD también encontró los 
señalamientos del dirigente priista que calificó esta unión como una aventura electoral de los conservadores con la 
falsa izquierda, que además dicho sea de paso, dividirá a los panistas en Querétaro. Obviamente al interior del PRI 
hay inconformes que tarde que temprano tendrán que mostrar su verdadera cara y apoyar a su partido u operar 
en contra por las diferencias con su dirigencia. Los panistas se declaran listos para la contienda y desde el PAN su 
eterno competidor en el bipartidismo queretano, afinan también estrategias para conservar el poder y no dejar a 
los priistas saborear un triunfo incierto para ambos. De Rebote. A diferencia de San Juan del Río, donde las 
autoridades desaparecieron la dirección encargada del desarrollo agropecuario, en el municipio de El Marqués, 
elevaron está dirección a secretaría, para con esto atender de manera más seria y puntual a los agricultores de este 
municipio metropolitano. El campo es algo que importa. (DQ, 11 ) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua  
LA FORMA ES FONDO. Muy sorprendido el alcalde de El Marqués, MARIO CALZADA MERCADO, se enteró de que el 
gobernador FRANCISCO DOMÍNGUEZ SERVIÉN organizó en su municipio un encuentro con alcaldes y 
organizaciones de SESEQ, al que no fue convocado. Otra vez el mandatario rompe el protocolo por su capricho. 
Ignora que, como decía Reyes Heroles, la forma es fondo. Agua de La Cañada, la más deseada. (PA, 1) 
 
COLUMNA PLAZA DE ARMAS 
Por: Sergio Arturo Venegas Ramírez 
ANUNCIA ANTORCHA MARCHA Y PLANTÓN. ¿Y dónde está el piloto?: Sabino. Iván Maciel y Beto Lugo disputan I 
Distrito. El de Jazmín entre los horrores del crimen. Sergio Reyes, detrás del proyecto AMIRA. Ofir Aragón lidera a 
Abogados de Calixto. Los Gerónimos. Gerónimo Gurrola Grave y Sergio Gerónimo Sánchez, dirigentes sociales 
ambos, tan distintos y distantes, vuelven a las calles, ante la desatención del gobierno estatal. Diría Jorge Luis 
Borge, no los une el amor, sino el espanto. El primero, líder de Antorcha Campesina, prepara una marcha para el 
lunes -¡aguas, queretanos!- desde Plaza de las Américas hasta nuestra Plaza de Armas, en donde instalará un 
panteón permanente para exigir el cumplimiento de compromisos a Pancho Domínguez, El segundo, Sergio 
Jerónimo, cabeza de los Panchos Villas, reclama todavía el desalojo del tianguis de la Alameda Hidalgo y el 
incumplimiento en la regularización de los terrenos del Junípero Serra II. Pero qué necesidad, diría el filósofo 
mexicano, para qué tanto problema. Lo que quieren, declaró este jueves Gurrola en el 1810, es que el gobierno 
ejerza los recursos promovidos y aprobados a los antorchistas en los temas de caminos en Cadereyta, Landa de 
Matamoros y Pinal de Amoles, así como los laboratorios y aulas en el Colegio de Bachilleres de Corregidora, entre 
otros. Los programas fueron aprobados y respaldados por el gobierno federal y se pueden perder sino son ejercido 
este año. No es dinero para el PAN, sino para los queretanos, advirtió Gurrola. El mismo fenómeno, el del 
incumplimiento de los compromisos oficiales, vive y sufre la agrupación Pancho Villa, que este jueves se manifestó 
frente a Palacio de Gobierno, sin que haya autoridad que resuelva. Este gobierno ya cumplió dos años, un tercio del 
periodo estatal, y sigue como si fuera comenzando. Mala cosa. -OÍDO EN EL 1810- Tricolores. Iván Maciel se apunta 
como aspirante a la diputación local del primer distrito, por el PRI, en donde también quiere Beto Lugo. Son dos 
jóvenes valores. Otros ya se le fueron a Jota Jota.  ¡PREEEPAREN!- Horror. El asesinato de las joven madre Diana 
Jazmín Corona Durán para arrebatarle su bebé es de horror. No solamente porque, ahora se sabe, los autores son 
tíos de su ex pareja, sino que depositaron la cabeza de la muchacha en una maceta de su casa. Algunos recordaron 
el tema de los darketos en el Museo de la Ciudark, el tiple crimen de Lomas cometidos por una abogada, el de la 
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ahogada en una cisterna de la Legislatura, el de la mujer que mató a sus hijos en San Juan del Río y luego se sucidó, 
además del asesinato de Yoseline Arenas y, en los años 70, la mujer destazada e incinerada por Muñoz Urquiza.  Lo 
de Claudia Mijangos, se cuece aparte. El mundo está loco. -¡AAAPUNTEN!- Proyectazo. Que en la torre Amira, la de 
los 20 pisos no autorizados, es socio el ex diputado priista Sergio Reyes, antes tan cercano a Fernando Ortiz Arana. 
Como diría Marcos: Negocios son negocios. Entiéndanlo, mediocres. -¡FUEGO!- El oficial. Ofir Aragón es el nuevo 
presidente del Colegio de Abogados de Calixto de Santiago. Ayer fue electo su comité. Más allá de que hay otra 
dirigente, Mau Urquiza, la gente se pregunta por qué protestó con la mano izquierda. Sobre todo sabiendo que Ofir 
es socio de Enrique Botello Montes, hermano de quien ya saben. ¡Porca miseria! (PA, 2) 
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